MELANGES RELIGIEUX

SCIENTIFIQUES POLITIQUES ET LITTÉRAIRES.

Vol. 9

MARDIL TO B ERABTRE TEGE.

CONFÉRENCES DE NOTRE-DAME.

Aussi, Messieurs, une autre pensée s'est fait jour et place dans le monde ; que autre puissance s'est présentée pour fonder la république des esprits je l'appellerai la philosophie autocratique. La philosophie autocratique procède comme je vais dire : l'unité des esprits est nécessaire au genre humain ; en dehors d'elle il n'existe que de viles associations d'intérêts, incapables de soutenir le choc même des besoins et des cupidités. Tant qu'un peuple n'est pas un par la pensée, ce n'est pas un peuple, mais un carrefour de marchands, un ramas de corps et de convoitises. L'unité des esprits est la société même, et par conséquent il faut la créer parmi les hommes à tout Or, le raisonnement et la liberté désunissent les intelligences au lien de les associer ; il faut donc sacrifier le raisonnement et la liberté, et imposer aux nations l'unité intellectuelle par telle voie que l'on pourra. une de ses voies, c'est l'œuvre du grand homme par excellence, l'œuvre du conquérant, du fondateur, du législateur. Telle est, Messieurs, la pensée autocratique; elle a joué, elle joue encore un grand rôle dans le monde; c'est d'elle que ressortent le brahmanisme, le mahometisme, le paganisme, Les brahmes ont posé sous la protection de castes immuables certaines idées sur les fondements de no: devoirs et de notre activité, et ils les tiennent depuis des siècles à l'abri de leur confédération politique et intellectuelle. Mahomet a fait l'unité par le glaive, sans prendre la peine de le déguiser dans un fourreau. La paganisme y avait réussi en confondant d'une manière absolue la société civile et la société religieuse.

Faut-il, Messieurs, blâmer les Brahmes, blâmer Mahomet, Minos, Lycurgua, Numa, tous ces fameux législateurs de l'antiquité ? Il m'appartiendrait peut être de le saire, à moi, sils d'une unité meilleure, d'une unité qui sauve la raison et la liberté de l'homme, tout en fondant la société des esprits; et pourtant je comprends la pensée et les travaux de ces hommes, qui en l'absence d'une lumière divine, ont fait ce qu'ils ont pu pour créer des nations avec des idées, seule vraie manière de les créer. Et vous, hommes de re temps, qui n'avez appris qu'à défaire des idées et des peuples, je m'imagine que vous ne vous avancerez pas beaucoup en accordant au vieux

édifires de l'autocratie quelque estime et quelque considération. Toutefois, Messieurs, n'allons pas trop toin par représaille. Pas plus que la philosophie rationaliste, la philosophie autocratique n'a mis au monde un véritable dogme public. Je vois bien dans ses œuvres l'immobilité des idées, mais non l'immutabilité. L'une n'est pas l'autre, il s'en faut. L'immobilité est une immutabilité morte, tandis que l'immutabilité est une immutabi-lité vivante. L'une procède d'une activité libre, l'autre d'une servitude inerte et invétérée. Loin qu'elles soient sœurs, elles marquent les deux extrémités des choses. Dieu est immuable, le néant est immobile; le néant ne fait rien, Dieu est l'acteur suprême. Gardons-nous donc de confondre l'œuvre de l'immobilité des idées avec l'œuvre de leur immutabilité ! La première est le produit d'un point d'arrêt force, infligé à l'esprit humain, d'une raison enchaînée par la violence et l'artifice des institutions. Il manque aux idées fixes qui en sont le résultat la libre acceptation de l'intelligence; il leur manque l'air, la lumière et la marche. Sortez-les de l'indigne cachot où les retient la main de fer de l'autocratie, elles chancelleront à la porte et, au premier contact de la discussion, elles tomberont évanouies, comme ces cadavres qui paraissent intacts à l'ouverture du cercueil, et que le moindre souffle d'une bouche vivante résout en une poussière sans forme et sans souvenir.

Entre la philosophie rationaliste et la philosophie autocratique, toutes les deux impuissantes au grand œuvre de l'unité des esprits, se place, comme intermédiaire, la philosophic hérétique, empruntant, d'une part, au rationalisme l'élément de la raison et de la liberté, et à l'autocratie un élément sur-naturel ou prétendu surnaturel. Les tentatives de cette philosophie de justemilieu ont été nombreuses dans le monde depuis le bouddhisme indien, qui a cherché à modifier le brahmanisme moderne, qui s'est attaché aux slancs du catholicisme pour le dévorer. Je m'arrête à ce dernier exemple, parce qu'il est le plus récent et peut-être le plus complet.

Au seizième siècle, l'Europe vivait tout entière sous l'empire de la doctrine catholique. Un moine vint, qui trouva mal l'unité dont il était spectateur. Il lui plut de la briser, pour en reconstruire une autre, et sortant du corps vivant dont il avait été le membre, il emporta dans ses mains le livre de la loi, l'Evangile du Christ, pour en faire la pierre angulaire de la nouvelle unité. Le plan était simple. Le livre ne contenuit-il pas des

idées communes, fondamentales, immuables, reconnues et acceptées librement par toute l'Europe !Quelle peine y aurait-il en les plaçant sous la garde désintéressée de la raison et de la liberté, à en conserver toute la sorce pour l'avenir? Cependant, Messieurs, vous savez le succès et ce qu'est devenue unité des esprits entre les mains de Luther et de sa postérité. Aujourd'hui même, après trois siècles, on va s'assembler à Berlin, on s'assemblait hier à Paris, avant-hier à Londres, pour chercher, dans le plus épouvantable désarroi qu'on ait jamdis vu, la pierre philosophale de l'unité. Triple et terrible épreuve! Ni avec la raison pure, ni avec l'autocratie,

ni avec la demi-mesure de l'hérésie, personne n'a touché le but. Aussi, Messieurs, le desespoir a-t-il commence, et nous avons entendu dans notre siècie des intelligences, lasses de toute unité, proclamer leur situation dans cette phrase aussi franche qu'énergique: La division des esprits, c'est no-Oui, être à soi seul, et à soi tout seul, son principe d'activité intre bien. tellectuelle, penser pour soi et par soi, renverser le soir l'idée du matin, vivre sans maître et sans disciples, sans passé et sans avenir, oui, c'est la notre force, notre gloire, notre vie. Arrière qui veut constituer une sociéte des esprits! Toute unité est un lien, tout lien un fardeau, tout fardeau une servitude, toute servitude le comble de l'opprobre et du malheur. La division des esprits, c'est notre bien. Vous connaissez ce langage, Messieurs, il a été votre berreau, il est peut-être encore votre aliment quotidien. S'il en était ainsi, jouissez à votre aise de l'état qu'il vous a fait. Jouissez de l'unité perdue, du plaisir de commencer et de finir en vous, du bonheur de rire de vos pères et d'être moqué de vos enfants, de n'avoir en commun que le doute et l'anarchie, en perspective que le perfectionnement de ce sublime était Jouissez-en, Messieurs; mais, toutefois prenez garde, vous avez un ennemi. Pendant que vous vous abandonnez à la joie et à la sécurité de voue civilisation, l'autocravie, ce minotaure immortel, qui tend à la porte des sociétés sa tête hideuse et attentive, l'autocratie veille sur vous; elle épie d'un œil avi-de le progrès de votre félicité, et, l'heure venue quand vous ne serez pluque des corps, elle prendra le fouet du Cosaque à la main, et chassera devant elle ces esprits pulvérisés qui auront mangé leur dernier ciment, et qui incapables de résister à la première unité soldatesque ramassée par un heureux capitaine, livreront leur orgueil à toutes les ignomines d'une obéissance sans limites et leur intelligence à toutes les brutalités d'un dogme né dans des ateliers de police ou dans les saturnales d'un camp de prétoriens.

N'y a-t-il donc aucune puissance, aucune doctrine qui soit assez divine et assez humaine pour sonder la société des esprits sans sacrisser la liberté de la raison et les droits de la liberté ? N'y a-t-il dans le monde aucun dogme public librement reconnu et accepté du pauvre, du riche, de l'ignorant, du sage et du savant? Ah! faites silence! j'entends au loin et tout proche du sein de ces murailles, du fond des siècles et des générations, j'entends des voix qui n'en font qu'une, la voix des enfants, des vierges, des jeunes hommes, des vicillards, des artistes, des poètes, des philosophes, la voix des princes et des nations, la voix du temps de l'espace, la voix profonde et musis cale de l'unité ! Je l'entends ! Elle chante le cantique de la seule société deà esprits qui soit ici-bas; elle redit, sans avoir jamais cessé, cette parole la scule stable et la scule consolante: Credo in unam, sanctam, catholicum, apostolicum ecclesium. Et moi, dont c'est aussi la fête, moi le fils de cette unité sans rivage et sans tâche, je chante comme tous les autres et je redis à vous: Credo in unam, sanctam. catholicam, apostolicam ecclesiam .-- Credo y crois!

Recueillons-nous, Messieurs, et voyons si en réalité la doctrine ca-tholique a fondé sur la terre l'unité publique des esprits : car il ne faut pas, par lassitude, tomber en des mains trompeuses, fortes à promettre et

La doctrine catholique, plus heureuse que le rationalisme, l'autocratie et l'hérèsie, a-t-elle mis au monde des idées immuables, fondamentales, acceptées et reconnues librement par des intelligences de toutes condition; ou de tout rang? Voilà la question. J'ai dépouillé de ces caractères l'œuvre de la philosophie rationaliste, de la philosophie autocratique et de la philosophie hérétique, et, vous m'en êtes témoins, je l'ai fait sans fiel et sans amertume, en vous donnant des preuvres pour quiconque a étudié l'histoire pendant vingt-quatre heures. Maintenant je ne nie plus, j'assirme; la position n'est pas la même, car il est sacile de nier et dissiele d'assirmer. Serrezmoi donc de près et ne laissez rien passer.

J'assirme d'abord que la doctrine catholique a fonde des idées immuables,